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Gremios proponen medidas 
para salir del estancamiento 
Economía. Una de las acciones para revertir las bajas cifras locales de la última década 
se centra en impulsar el trabajo colaborativo, la innovación y la infraestructura. 

Claudio Ramírez 

cramirercomercuriovalpaci 

nia última décadala Re- 
E gión de Valparaíso prác- 

icamente se estancó. 
Esa es una de las principales 
conclusiones del Segundo Con- 
versatorio “¿Qué hacer para re- 

tomar la trayectoria del creci- 
miento y volvera acercarnos al 
umbral del desarrollo para la 
próxima década?”, organizado 
por la Escuela de Ingeniería y 
Negocios de la Universidad Vi- 
ña del Mar (UVM). 

“Al hacer un análisis de los 
últimos diezaños la región cre- 
ció 1,2%, mientras que el país 
lo hizo en 1,9%. En términos 
de Producto Interno Bruto 
(PIB) per cápita que es un me- 
jor indicador de calidad de vi- 
da, Valparaíso creció al 2023 
0,4% en relación a 2013, o sea 
prácticamente cero”, subrayó 
elacadémico, Alejandro Cor- 
valán, quien fue claro en su 
diagnóstico. 

“Dados esos números esta 
región se encuentra estancada 
mientras que el país, en pro- 
medio, tiene una economía de 
bajo crecimiento pero no en la 
misma situación”, agregó el 
economista. 

Asimismo, remarcó que 
otra forma de ver la evolución 
del PIB per cápita es normali- 
zarlo en base a 100. “En nues- 
tra región teníamos al 2013 un 
PIB equivalente al 86% de Chi- 
le, mientras que el 2023 fue de 
sólo 81%. Es decir, al 2023 tuvi- 
mos un PIB por habitante me- 

    

nor en 19 puntos respecto al 
promedio de Chile”, explicó el 
experto. 

Añadió que ello se suma a 
otras cifras preocupantes en el 
territorio como son el empleo, 
la alta tasa de informalidad la- 
boral y el bajo nivel de inver- 
sión previsto. 

“La inversión esla variable 
macroeconómica que antece- 
deal crecimiento de una eco- 
nomía. Sin embargo, el dato 
proyectado para el próximo 
quinquenionos señala que tres 
regiones del paísconcentran el 
63,9 % de la inversión proyec- 
tada y en el caso dela Región 
de Valparaíso muestra un 
monto de inversión equivalen- 
tesólo al 2,6% del total país”, 
indicó Corvalán. 

MEJORARLLAS CIFRAS 
Frente a esto, los presidentes 
delos gremios del sector pro- 
ductivo regional, presentes en 
lacita, analizaron el escenario 
y plantearon sus propuestas. 

“Creo que hay un consenso 
en que tenemos desafíos que 
son muy dificiles, pero ala vez 
disponemos de potencialida- 
des que son concretas, y lo que 
debemoshaceresaprovechar- 
las paraquese transformenen 
oportunidades de desarrollo 
tangibles”, comentó el titular 
de la Asociación de Empresas 
Región de Valparaíso (Asiva), 
Alfonso Salinas. 

Observó que paraellosere- 
quiere “ponerse de acuerdo y 
trabajar colaborativamente ba- 
jo una mirada lo más técnica, 

“Hay un consenso en 
que tenemos desafíos 
que son muy difíciles, 
peroa la vez 
disponemos de 
potencialidades que 
son concretas”. 

AlfonsoSalinas 

Presidente de Asiva 

“Se debe asumir el 
diagnóstico dela 
forma más completa 
posible en base alos 
datos, más allá de 
quenos gusten o no”. 

Alejandro Corvalán 

Economista UVM 

seria, y después implementar- 
la y mantenerla en el tiempo, 
pero me parece que ese traba- 
jocolaborativo esfundamental 
y estamos totalmente disponi- 
ble para sumamos”. 

Porsu parte, el timonel de 
la Cámara Regional de Comer- 
cio de Valparaíso (CRCP), Javier 

Torrejón señaló que se debe 
formular “una estrategia regio- 
nal para el desarrollo, invertir 
en infraestructura y ser capa- 
ces de atraer talentos para el 
crecimiento en innovación y 
tecnología de la región”. 

Añadió que una buename- 
dida es concretar un polo de 
innovación en la región y, ala 
vez, remarcó la necesidad de 

combatirla informalidad. “Te- 
nnemos los registros más altos 
del país y eso hay quetrabajar- 
lo, especialmente en relación 
al comercio informal que no 
paga arriendos ni impuestos”. 

En tanto, el presidente de 
la Cámara Chilena de la Cons- 
trucción (CChC) Valparaíso, 
Fernando Bustamante, remar- 

có que se deben comenzar a 
concretar las inversiones exis- 
tentes. 

“Creo que tenemos que 
avanzar en los proyectos de 
infraestructura, promover la 
cartera de iniciativas de con- 

cesiones que tiene el MOP pa- 
ralaregión por US$ 4.000 mi- 
llones y que es muy desafian- 
te. Además, hay que avanzar 
decididamente con el proyec- 
to del puerto de Valparaíso y 
en cuanto a la vivienda, en el 
contexto del déficit habitacio- 
nal, progresar en una medida 
que propusimos al ministerio 
de Hacienda, junto con la Aso- 
ciación de Bancos, que tiene 
que ver con un subsidio en la 
tasa de interés”, detalló el lí- 
der gremial. 

Asimismo, mencionó los 
cambios regulatorios en que 
están avanzando los ministe- 

riosde Economía y Medio Am- 
biente para darle una mayor 
certeza jurídica alos permisos. 
“Que se puedan mantener en 
el tiemposin el peligro quese- 
anjudicializados einvalidados, 
pienso que con todos esos ele- 
mentos vamos a avanzar a la 

reactivación económica de la 
región”, remarcó. 

    

0, 2,6% 
de la inversión que se 
proyecta en el quinquenio 
tiene como destino la Re- 
gión de Valparaíso. 

Entanto, el seremi de Eco- 
nomía, Marcelo Arredondo, 
enfatizó que se requiere “una 
mirada demediano y largo pla- 
zo porque necesitamos infraes- 
tructura para que el paísy la re- 
gión crezcan y se desarrollen”. 

PROYECTO DE PERMISOS 

Juntoconello, manifestó que la 
cartera sigue trabajando enla 
tramitación del proyecto deley 
referido a los permisos secto- 
riales. “Estamos abordando la 
ley de permisos inteligentes 
quevienea destrabar toda una 
inversión en infraestructura 
que tenemos enel país, donde 
loqueestamos haciendo es eli- 
minar varios trámites que se 
hacenincluso en forma repeti- 
da, junto con acortar el perio- 

  

do de entrega de estos permi- 
sos y de las resoluciones para 
quelasinversiones puedan eje- 
cutarse”, explicó la autoridad 
sectorial. 

Remarcó que, enlamedida 
que la ley se establezca, dará 
mayor confianza al sector em- 
presarial alreducir lostiempos 
de tramitación, permitiendo 
conello además una amortiza- 
ción delasinversiones, elevan- 
dola rentabilidad. 

Por su parte, Corvalán re- 
marcó que hay tres desafíos 
esenciales antes de disponer 
las eventuales medidas para 
abordar el tema. “Se debeasu- 
mirel diagnóstico de la forma 
más completa posible en base 
alos datos, más allá de que 
nos gusten ono. Luego, en ba- 
se aellose pueden diseñar un 
conjunto de acciones o de po- 
líticas públicas que respondan 
aese diagnóstico olo corrijan, 
(...) pero con metas y presu- 
puestos concretos; y por últi- 
mo un análisis de la institucio- 
nalidad”. es 

  

Pena de trabajos 
comunitarios recibe 
positiva evaluación 
GENDARMERÍA. Hay más de mil personas 
participando del programa en la zona. 

n once años de aplica- 
E ción, un total de 6.042 

personas han participa- 
do del programa de Pena de 
Prestación de Servicios en Be- 
neficio de la Comunidad (PSBC) 
en la Provincia de Valparaíso. 

Así lo reveló un encuentro al 
que asistieron representantes 
dealrededor de30 organizacio- 
nes sociales, con la participa- 
ción de Mabel Montenegro 
Troncoso, coordinadora terri- 
torial de PSBC en la provincia 

  

SE JUNTARON 25 ORGANIZACIONES. 

de Valparaíso. La profesional 
destacóelestrecho trabajo que 
durante estos casi once años de 

vida de la pena se ha logrado 
mantener con aquellas entida- 
des con las que se ha firmado 
un convenio de colaboración. 

“De manera muy espontá- 
nea los distintos representan- 
tes dela comuna quisieron ha- 
blar sobre la experiencia que 
han tenido, han sido experien- 
cias completamente satisfacto- 
rías. Eso, además, nos invita a 

seguir abriendo otras plazas y 
tros convenios en diferentes 
lugares”, expuso Montenegro. 

Agregó que “en la actuali- 
dad, tenemos, en la región a 
1.015 personas que se encuen- 
tra vigentes en el programa. 
Eso significa que están cum- 
pliendo plan de actividades y 
los que están presentados en 
los distintos CRS delaregión”, 
la mayoría en la comuna de 
Valparaíso. s 

Avanzan en nuevo 
protocolo para las 
denuncias sobre 
maltrato animal 

8 La diputada del PPD, Caroli- 

na Marzán, lideró una reu- 
nión con la Unidad de Delitos 
Económicos y Medioambien- 
tales de la Fiscalía Nacional, 

organizaciones animalistas de 
todo Chile y parlamentarios, 
que tuvo como objetivo avan- 
zarenla creación de un proto- 
colo unificado de recepción 
de denuncias por maltrato 
animal. En la instancia se 

planteó la necesidad de que 
concurran veterinarios a ha- 

    
MARZÁN ENCABEZÓ LACITA. 

cer exámenes a los animales 
enlas primeras diligencias; ca- 
pacitar a funcionarios; dispo- 
ner etólogos y establecer pri- 
meras diligencias para los ca- 
sos de flagrancia. 0s 
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